



Luis Alberto Ballinas Ruiz

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Ensayo

Interculturalidad y Salud II

PASIÓN POR EDUCAR

2º

“C”

Comitán de Domínguez Chiapas a 17 de Marzo de 2023.

Interculturalidad y Salud II

Ensayo

En este ensayo se pretende abordar los temas vistos durante en esta unidad. Para comenzar con este ensayo debemos abordar las medicinas locales, que se han llevado desde la racionalidad instrumental, la ciencia y la tecnología, fue la parte de la racionalidad instrumental la que nos ha llevado al desastre ecológico, la parte de la ciencia y la tecnología moderna o la que se encargo de proporcionar a las tragedias de Chernobyl y Bhopal, las cámaras de gas en la Alemania Nazi. El Ethos moderno está en la parte definida por la búsqueda del tiempo perdido, por una nostalgia que nos lleva a buscar en el otro hacia la autenticidad, hacia la pureza y la armonía con la que se llevaba la naturaleza . En los altos de Chiapas, en el San Cristobal contemporáneo existe una demanda de atención médica por parte de una parte de la población, tanto de manera local como foránea, que ha requerido de médicos con base de una orientación holística y naturista. Al tomar en cuenta esta parte, el objetivo de esto es para poder mostrar como se ha llevado desde lo imaginario, hasta llegar a la diversidad de las medicinas locales que han reducido de manera progresiva a la medicina de herbolaria, esto en razón de las correspondencias que se han encontrado entre la racionalidad moderna.

Durante las investigaciones que se han llevado en Chiapas se ha encontrado que parte de la medicina herbolaria es solamente una de las varias formas locales del conocimiento medico y en general y no es el conocimiento mas importante para la mayoría de las poblaciones auto y hetero definidas como indígenas.

Se han dado relaciones entre las medicinas locales y la cosmopolita que han sido muy complejas desde que han iniciado y así tambien se han mantenido con un alto nivel de complejidad hasta el presente. La comunidad tambien se ha definido como un espacio territorial, demarcado y definido por la posesión, por una historia común que ha circulado de persona a persona y de una generación a otra, esto como una variante de ls lenguas de los pueblos que a partir de la cual se identifica nuestro idioma común, que es una organización que define a lo político, cultural, social, hábil, económico y religioso. Para los indígenas chamulas, la comunidad es solo una unidad o ha utilizado sus propios conceptos en una sola alma, esto de ser solo una alma ha obligado a tener un pensamiento único incapaz de aceptar la diferencia que existe en su interior.

Talcott Parsons ha definido a esta sola alma como un esquema de orientación al problema de significado. Es un esquema único y pretendidamente inalterable, idílica y románticamente colectivo, por lo que se ha llegado a negar a lo individual.

Los miembros de la comunidad comparten interés, actividades y perspectivas, lo cual conforma un sentido de identidad compartido por los habitantes y que derivan de su pertenencia a la comunidad. Se ha promovido la homogeneidad social a través de los valores compartidos que la participación en el sistema que implican a la participación define las fronteras de pertenencia a la comunidad, del ritual de cargo que era un molde dentro del cual la religión nativa que podía adaptarse armónicamente con el catolicismo español de la institución que tiene un efecto equilibrado de las diferencias de riqueza que de otra manera se han llegado a acumular.

Parte de esto es poder llevar a la Interculturalidad para que pueda ofrecer una imagen exótica de las culturas locales e o formar acerca de las fuentes de tratamiento natural en la región de los altos Chiapas. La interculturalidad es cada vez mas requerida para los médicos con una orientación holística y naturista, parte de los médicos locales en la región se encuentran insertos en luchas por la legitimación y reconocimiento de sus saberes por parte de las instituciones cosmopolitas. La diversidad de las medicinas locales se han reducido de una manera progresiva a la medicina herbolaria, la cultura colonizadora impuso su visión religiosa, secular, política, científica sobre los grupos locales. La ciencia es capaz de agregar elementos del cual su origen no es científico en el momento en el que se logra el resignificarlos dentro del campo discursivo racional-científico-instrumental. A lo largo de la historia se han presentado diversas medicinas naturales, que en la actualidad están definidas como medicinas alternativas. También se ha presentado la naturaleza que nos ha creado y de la misma manera ha puesto a la disposición a los remedios para todos nuestros males. Parte de esto es la fangoterapia, que fue en Egipto la cuna de la utilización de la arcilla con fines terapéuticos, por parte de los médicos faraones. El principal uso terapéutico de la arcilla era en heridas de la piel, inflamaciones y algunas enfermedades internas, en otro de sus usos eran los embalsamadores para la momificación de los cuerpos.

Las afecciones cutáneas, quemaduras, erisipelas, contra las mordeduras de serpientes, paperas o incluso la peste.

Galeno se encargo del estudio de las características positivas del suelo de la tierra de Lemnos. La arcilla se conocía como un mineral que deriva de la descomposición de feldspatos, de los silicatos de aluminio de potasio, calcio y sodio, que se forman a muy altas temperaturas bajo la corteza terrestre. Estos elementos al entrar en conflicto con la atmósfera, que se descompone en un conglomerado terroso de caolín. Los beneficios a la salud y el bienestar dependerán del tipo de arcilla y la forma de aplicación de lo más recomendado que es parte del uso externo, en forma de cataplasmas, mascarillas o baños

y se les pueden agregar aceites esenciales, extractos o plantas que potencien su acción terapéutica. En esta unidad también se abarca el tema de la hidroterapia que es parte de la utilización terapéutica del agua por sus propiedades físicas que a su vez podemos definirla como la rama de la hidrología que estudia a la aplicación externa del agua sobre el cuerpo humano, siempre que sea con fines terapéuticos que principalmente como vector mecánico y térmico. El agua es la sustancia más abundante en la superficie terrestre, la molécula de agua esta compuesta de dos átomos de hidrogeno y uno de oxigeno. Las moléculas de agua se pueden considerar como dipolos, presentándose en grandes capacidades de reacciones que se llegan a asociar en moléculas de agua entre si para formar polihidroles. Esta participa en gran numero de reacciones químicas a través de sus electrones no compartidos de su átomo de oxígeno. Se dice que tiene un poder disolvente de las moléculas hidrófilas y los electrolitos, que son las moléculas de agua que tambien pueden disociarse en el seno liquido mismo que lleva a cabo las reacciones hidrolíticas. Esto tiene un claro efecto psicológico en las afecciones por las cuales el agua facilita al movimiento o llega tambien a disminuir las resistencias de manera que el individuo ejecuta los movimientos o acciones que de otra manera no se pueden realizar.

La hidroterapia se dice que es el uso del agua con fines más terapéuticos, ya sea de forma mecánica, térmica o de forma química, que es una forma de unirlo con la fisioterapia y que sirve para los tratamientos de varias enfermedades, de lesiones y trastornos, se ha llevado a utilizar desde la época de los griegos, que ya aprovechaban las propiedades del agua con fines médicos y tambien de manera espirituales, que han sido usadas desde entonces para todo tipo de civilizaciones hasta la nuestra. Se puede decir que parte de la hidroterapia tiene tratamientos que aumentan el grado de relación con otros que también tienen un efecto placebo que a esto se le añade el como es que parte de la utilización del agua es para la inmersión completa donde se realizan algunas de las técnicas de movilización del agua.

Bibliografía

Gómez, Peralta, H. (2005). Los usos y costumbres en las en las comunidades indígenas de los altos de Chiapas, como una estructura conservadora.

Lo puedes encontrar en:

<https://www.scielo.org.mx/pdf/ep/n5/0185-1616-ep-05-121.pdf>

Ayora, Díaz, S. I.(2010). Modernidad alternativa: Medicinas locales en los altos de Chiapas. Nueva antropología, 23 (72), 11-31.

Lo puedes encontrar en:

<https://www.redalyc.org/pdf/159/15915677002.pdf>

Bourgesis, P.(2016). El extraordinario poder curativo de la arcilla, dve. Agency.

Lo puedes encontrar en:

<https://books.google.es/books?hl=es&lr=&id=G3JrDQAAQBAJ&oi=fnd&pg=PT3&dq=La+arce...#v=onepage&q=La%20arce...&f=false>

Bernal, L. (2006). Hidroterapia. 1-7.

Lo puedes encontrar en:

<https://www.sld.cu/galerias/pdf/sitios/rehabilitacion-bal/hidroterapia3.pdf>